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Euro 5,205 5,206

Dólar Com. 5,349 5,350

Dólar Tur. 5,460 5,558

Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)Dólar/Euro Cotações (em R$)

Máxima 15 graus e mínima
10 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem,
Almirante Tamandaré

Na quinta-feira, espera-se
que as chuvas apresentem
enfraquecimento em grande
parte do estado, com even-
tos que devem ocorrer de for-
ma mais ocasional. Volumes
de chuva também tendem a
ser menores em relação ao
observado nos últimos dias.
Entre o oeste e noroeste pa-
ranaense, as chuvas ainda
podem vir associadas à ocor-
rência de alguns raios. Porém,
a expectativa para desenvol-
vimento de tempestades nes-
ses setores é baixa. De modo
geral, a nebulosidade ainda
se mantém bastante concen-
trada sobre o estado, o que
deve manter as temperaturas
ainda com valores amenos.
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Fazenda Rio Grande

Palestras debatem e mostram ações realizadas
pela Prefeitura durante o Setembro Amarelo

RICARDO MARAJÓ/SMCS

DIVULGAÇÃO

É importante lembrar que a vacinação não requer uso de injeçãoCentral de Vagas - WhatsApp: 99206-4705

Profissionais da saúde
vão percorrer CMEIS para

intensificar campanha
de vacinação contra a pólio

Unidades de ensino
realizam novos

cadastros para escolas
em tempo integral

O pacote contempla a construção, reforma e ampliação de Unidades Básicas de Saúde,
as chamadas UBS; implantação de clínicas especializadas; reestruturação de hospitais, etc

Prefeitura de Curitiba realiza na Bolsa de Valores do Brasil, em São Paulo, a sessão pública
do leilão para a concessão administrativa dos serviços de iluminação pública de Curitiba

Leilão na bolsa de valores define
empresa que terá a concessão

do serviço de iluminação pública

Governo do Estado investe
R$ 180 milhões em saúde na região de
Curitiba, Ponta Grossa e Guarapuava

Curitiba
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Expediente

Bastidores

CARLOS COSTA/CMC

Gasto com pessoal na CMC cai para
1,11% da RCL; limite legal é de 6%

Nesta quarta-feira (28), a diretora contábil da Câmara
Municipal de Curitiba (CMC), Aline Bogo, apresentou aos
vereadores da cidade os números da gestão financeira
do Legislativo. Além de confirmar a economia recorde de
dinheiro público no ano de 2022, que já chega a R$ 109
milhões, ela mostrou que, em comparação com o primei-
ro quadrimestre deste ano, o gasto com pessoal caiu de
1,14% para 1,11% da receita corrente líquida (RCL), bem
abaixo do teto permitido, que é de 6%. Esse é o menor
percentual dos últimos cinco anos.

Audiência de Finanças: prefeitura
corta gastos e projeta superávit para 2022

"Como temos um comportamento equilibrado da des-
pesa e a arrecadação está se comportando a maior, temos
uma tendência de superávit por excesso de arrecada-
ção", projetou Daniele Regina dos Santos, superintendente
executiva da Secretaria Municipal de Planejamento, Fi-
nanças e Orçamento, nesta quarta-feira (28), durante a
audiência na Câmara Municipal de Curitiba (CMC). Ela
acompanhou o secretário Cristiano Hotz na prestação
de contas à Comissão de Economia, Finanças e Fiscaliza-
ção.

Audiência de Finanças: Executivo
quer reduzir contratos de gaveta

A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) deverá rece-
ber, ainda este ano, um projeto de lei para instituir uma
alíquota diferenciada do ITBI (Imposto sobre Transferência
de Bens Imóveis) para regularizar transações imobiliárias
antigas. Outra novidade anunciada nesta quarta-feira (28)
- na audiência pública de prestação de contas das finan-
ças da capital, referente ao 2º quadrimestre de 2022 - é
que está pronto o decreto para regulamentar a imunida-
de do IPTU (Imposto Predial e Territorial Urbanos) para
templos religiosos instalados em imóveis locados.

Audiência da Saúde: covid-19 diminui
e SUS busca retorno à normalidade

"Se tudo correr bem, rapidamente não teremos mais
mortes por covid-19 ou [o número de casos] será muito
pequeno para ter impacto [na rede de atendimento do
SUS]", comemorou, nesta terça-feira (27), a secretária
municipal da Saúde, Beatriz Battistella Nadas, durante uma
audiência pública na Câmara Municipal de Curitiba
(CMC). Ela confirmou que a capital do Paraná comple-
tou oito dias sem pacientes internados em UTIs por causa
da covid-19 e que, pela manhã, havia apenas uma pessoa
em leito de enfermaria.

29 de Setembro
Dia do Anunciante; Dia do Petróleo; Dia de São Miguel;

Dia São Gabriel; Dia de São Rafael.

Audiência da Saúde: mortalidade infantil
e dengue são desafios para Curitiba

Beatriz Battistella Nadas fez os alertas em audiência
pública de prestação de contas da Secretaria da Saúde

na CMC. Drones serão usados contra a dengue
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Comissão de Saúde coordenou a audiência
pública da prestação de contas do SUS

arcialmente explicado
pelo impacto estatísti-
co da redução no nú-

mero de nascimentos, a taxa de
mortalidade infantil subiu em
Curitiba no ano de 2022 e foi
classificada como "um dos
grandes desafios" da Secreta-
ria Municipal de Saúde, nesta
terça-feira (27), pela gestora do
SUS na cidade, Beatriz Battis-
tella Nadas. Ela esteve à frente
da prestação de contas do
Executivo à Câmara Municipal
de Curitiba (CMC). Neste ano,
a taxa de mortalidade infantil
para cada mil nascidos vivos
subiu de 7,3 para 9 - 23% su-
perior.

"Até aqui tivemos 13 mil
nascidos vivos, quando no ano
o que se espera são 22 mil [na
média histórica], então a mor-
talidade vai ter um indicador
mais elevado", explicou a secre-
tária Beatriz Nadas. É que do
jeito que a conta é feita, um
mesmo óbito infantil "pesa"
mais se o universo total de re-
cém-nascidos é menor, mas a
gestora do SUS não utilizou a
estatística para diminuir a res-
ponsabilidade. "Nós corremos
atrás desses indicadores, para
reduzir as mortes evitáveis. Te-
mos um Comitê Pró-Vida", dis-
se, lembrando que todas mor-
tes maternas e de bebês é in-
vestigada pela Prefeitura de
Curitiba.

A secretária de Saúde disse
que outro fator para o aumen-
to da mortalidade infantil foi
um maior número de partos
prematuros, que têm múltiplas

P

causas, de infecção urinária a
diabetes, e de mulheres sem
indicação de gravidez. "A nossa
obsessão está agora no Pré-
Natal para prestar uma assis-
tência de qualidade", disse.
Olhando os números desagre-
gados, as mortes neonatais pas-
saram de 5 para 6,3 a cada mil
nascidos vivos e as pós neona-
tal subiram de forma mais dis-
creta, de 2,3 para 2,7.

DENGUE E VACINAÇÃO
Outro desafio elencado por

Beatriz Nadas foi o combate à
dengue, pois "o nível de infes-
tação é alto e preocupante".
Entre janeiro e agosto, foram
registrados em Curitiba 1.104
focos do Aedes aegypti em
Curitiba; no mesmo período de
2021, foram 346, e no de 2020,
249. A secretária adiantou que
a prefeitura usará drones para
apoiar a verificação das áreas,
para identificar locais que pre-
cisem de intervenção. Quei-
xando-se do movimento anti-
vacina, a secretária de Saúde

disse que, desde junho, a Pre-
feitura de Curitiba tem inten-
sificado as campanhas de imu-
nização e ampliado os horários
de atendimento para atingir as
metas. "O quadro já apresenta
melhora, mas ainda precisamos
de avanços para chegar a 95%
que é a cobertura [desejada]
para a maioria das vacinas", dis-
se. Ela pediu ajuda dos verea-
dores para intensificar a ade-
são ao combate da pólio, cuja
vacina da gotinha está à dispo-
sição nas unidades de saúde. "A
vacina é a mais potente arma
da saúde pública", afirmou.

Coordenada pela Comissão
de Saúde, Bem-Estar Social e
Esporte, a audiência pública
durou três horas, nas quais a
equipe da Secretaria Municipal
de Saúde expôs os indicado-
res do segundo quadrimestre
de 2022 - que compreende os
meses de junho a agosto. Nes-
se tempo, a gestora do SUS em
Curitiba, Beatriz Nadas, res-
pondeu a 38 perguntas, formu-
ladas por 16 parlamentares.
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Quatro Barras

Profissionais da saúde vão percorrer CMEIS para
intensificar campanha de vacinação contra a pólio

Baixa adesão à campanha, gerada em grande parte pelas condições climáticas das últimas semanas,
preocupa equipes de Saúde. Ameaça de retorno da doença é acompanhada pelo Ministério da Saúde
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É importante lembrar que a vacinação não requer uso de injeção SERVIÇO

A Secretaria de Saúde de
Quatro Barras destaca que
todas as crianças dos CMEIS
serão imunizadas, mediante a
apresentação da Carteirinha
de Vacinação. Mais informa-
ções: (41) 3671-8800, ramal
8870.

fim de intensificar a
Campanha de Vacina-
ção contra a Poliomie-

lite, doença causadora da para-
lisia infantil, profissionais da Se-
cretaria Municipal de Saúde -
da Atenção Básica em Saúde
das UBS - irão percorrer nes-
ta quarta-feira (28) todos os
Centros Municipais de Educa-
ção Infantil (CMEIS), para atu-
alizar o esquema vacinal das
crianças que ainda não recebe-
ram o imunizante. A exceção
será no CMEI Tio Laio, que re-
ceberá a ação na quinta-feira
(29).

A imunização nos CMEIS
vai ocorrer das 15h às 17h,
período em que os pais bus-
cam seus filhos nas instituições
de ensino. A vacina contra a
Pólio será aplicada neste mo-
mento, mas para isso é impres-
cindível que os pais apresen-

tem a Carteirinha de Vacinação.
O público-alvo da campanha
são crianças de 1 ano a 4 anos,
11 meses e 29 dias.

É importante lembrar que
a vacinação não requer uso de
injeção. A prevenção é feita pela
dose oral do imunizante que,
aliás, dá nome ao mascote ofi-
cial da campanha: o Zé Gotinha.

De acordo com a secretá-
ria de Saúde, Daniela Ribeiro
Cunha, a cobertura vacinal con-
tra a Pólio no município está
em 48%, um índice baixo ten-
do em vista a gravidade da do-
ença. "Com esta ação direta
nos CMEIS pretendemos ele-
var a cobertura da campanha,
garantindo a prevenção das

nossas crianças", destacou ela.
As condições climáticas das
últimas semanas também con-
tribuíram para a baixa adesão,
por isso, a ação nos pontos de
ensino pode dar um suporte
para aumentar os níveis de imu-
nização.

Nesta segunda-feira (26), o
ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, disse que as Améri-
cas vivem um momento delica-
do frente à ameaça de retorno
da Poliomielite. "Precisamos
ampliar as coberturas vacinais
e fortalecer nossos sistemas de
vigilância para evitar o risco de
reintrodução dessa enfermida-
de imunoprevenível em nossa
região. Precisamos agir agora.
Precisamos agir juntos", finali-
zou Queiroga.

DOENÇA
Também conhecida como

paralisia infantil, a Poliomielite é
uma doença infectocontagiosa
aguda causada pelo poliovírus,
que pode infectar adultos e
crianças por meio do contato
direto com fezes ou secreções
eliminadas pela boca de pesso-
as doentes. Nos casos graves,
em que acontecem paralisias
musculares, os membros infe-
riores são os mais atingidos. A
vacinação é a única forma de
prevenção.
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A prefeita Rosa Maria parabenizou a iniciativa da instituição que
é uma referência no ensino técnico e elogiou a criação do museu

Iniciou nesta terça-feira
(27), a 6ª Feira de Projetos e
Profissões do Centro Estadu-
al de Educação Profissional
(CEEP) Newton Freire Maia,
que está localizado na Estra-
da da Graciosa, em Pinhais.

A programação do evento
vai até o dia 29 de setembro
e tem o objetivo de divulgar
parte dos trabalhos desenvol-
vidos pelos alunos em dife-
rentes temáticas (sustentabi-
lidade, educação ambiental,
qualidade da água, sistemas de
energia renovável, criações de
animais, produção de mudas
vegetais e horta) e inaugurar
o CETEC - Centro de Tec-
nologia Newton Freire Maia,
o espaço onde existia à anti-
ga residência do Canguiri, a
qual foi reformada e atualmen-
te será utilizada pela institui-
ção para abrigar os trabalhos

de tecnologia e pesquisa com
foco no Agro 4.0. O local ga-
nhou um museu, o "Espaço
Newton Freire Maia", que tem
objetos, pertences e livros que
foram do cientista e professor
que dá nome à instituição de
ensino e ao Parque da Ciência.

A abertura do evento rece-
beu a presença de professores,
alunos, diretores da instituição
de ensino, representantes do

SEBRAE, do Governo do Esta-
do, da prefeita de Pinhais Rosa
Maria e da secretária munici-
pal de Educação, Andrea Fran-
ceschini, além de familiares e a
esposa do professora Newton
Freire Maia, Eleide Alice Chau-
tard Freire Maia.

O público pôde visitar a
exposição dos trabalhos e co-
nhecer os projetos. A prefeita
Rosa Maria parabenizou a ini-

ciativa da instituição que é uma
referência no ensino técnico e
elogiou a criação do museu. "É
uma grande alegria conhecer a
história e o legado do Profes-
sor Newton. Tenho certeza que
a partir deste espaço a memó-
ria, a ciência e a inovação, o amor
à cultura e o trabalho, vão ser-
vir de inspiração. Para nosso
município e o Paraná, essa ins-
tituição é um santuário do co-
nhecimento e da ciência. Para
Pinhais é uma satisfação con-
tar com o Colégio Newton
Freire, uma instituição deste
porte, com as inovações que
estão buscando e a dedicação
do trabalho na área de agroe-
cologia e outras ciências", dis-
se a prefeita.

O diretor do CEEP Newton
Freire Maia, Edson Magalhães
Blum, contou a história do
evento de Profissões que ini-

ciou em 2007 e hoje está con-
solidado no calendário esco-
lar, além disso, destacou que a
instituição vem crescendo
porque a procura é grande e
a intenção é se tornar uma re-
ferência no ensino técnico no
Paraná.

"Hoje o CEEP Newton
Freire Maia tem aproximada-
mente 500 alunos e este nú-
mero vem em uma crescente.
A instituição tem hoje 16 sa-
las de aulas, mas nossas expec-
tativas é aumentar, pois há
uma grande quantidade de alu-
nos interessados em se ma-
tricular com a gente. Com isso,
estamos aguardando para
2023, a ampliação do colégio
com a construção de mais sa-
las, pois acreditamos que nos
próximos anos atingiremos a
marca de mil alunos", falou o
diretor.

CEEP Newton Freire Maia realiza a Feira de
Profissões e inaugura o Centro de Tecnologia

Outro destaque foi a criação do "Espaço Newton Freire Maia", que tem objetos, pertences
e livros do cientista e professor que dá nome à instituição de ensino e ao Parque da Ciência

Pinhais
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Leilão na bolsa de valores define empresa que
terá a concessão do serviço de iluminação pública
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om a participação de
uma empresa e de seis
consórcios habilitados, a

Prefeitura de Curitiba realizou
nesta quarta-feira (28), na Bolsa
de Valores do Brasil (B3), em São
Paulo, a sessão pública do leilão
para a concessão administrativa
dos serviços de iluminação pú-
blica de Curitiba.

A sessão da parceria público-
privada (PPP) foi transmitida ao
vivo, pelo canal de licitações da
Prefeitura de Curitiba no You-
Tube e pela TV da B3.

A vencedora foi a Engie So-
luções de Iluminação Pública que,
entre as sete proponentes, apre-
sentou o menor valor da con-
traprestação mensal, de R$ 1,1
milhão. De acordo com o edital,
o valor máximo seria de R$
3,835 milhões.

"Curitiba ingressa em nova
fase, com a evolução do modelo
atual, modernização do sistema
de iluminação em toda a cidade,
redução do consumo de ener-
gia, menos emissões de gás car-

Prefeitura de Curitiba realiza na Bolsa de Valores do Brasil,
em São Paulo, a sessão pública do leilão para a concessão

administrativa dos serviços de iluminação pública de Curitiba

bônico (CO2) e mais segurança
aos curitibanos", resume o pre-
feito Rafael Greca.

A empresa investirá aproxi-
madamente R$ 329 milhões ao
longo de 23 anos de concessão.
A Engie foi representada pela
corretora Terra Investimentos.

O deságio, que é a diferença
entre o valor do edital e o apre-

sentado pela empresa, de
71,32%, é recordista em leilões
de PPP de iluminação pública na
B3.

O pagamento da contrapres-
tação estará atrelado a diversos
índices de desempenho, moder-
nização e ganhos na eficiência
energética, que estarão previs-
tos nas regras e diretrizes do

contrato que será assinado en-
tre a Prefeitura de Curitiba e a
futura concessionária vencedo-
ra.

Durante a sessão, os envelo-
pes foram abertos e as propos-
tas comerciais classificadas em
ordem crescente de valores.

CIDADE INTELIGENTE
O secretário de Administra-

ção, Gestão de Pessoal e Tecno-
logia da Informação (Smap), Ale-
xandre Jarschel de Oliveira, co-
memorou a realização do leilão
e agradeceu aos servidores en-
volvidos no desenvolvimento da
PPP e ao prefeito Rafael Greca,
por acreditar no projeto e no
trabalho da equipe.

"O prefeito Rafael Greca é
um visionário e começou em
2017 sua gestão recuperando
economicamente a cidade para
tornar a vida do cidadão cada vez
melhor. Hoje, Curitiba é boa pa-
gadora, temos dinheiro em cai-
xa. Além do seu histórico de pla-
nejamento urbano iniciado na

década de 1970, a cidade é re-
conhecida por ser inteligente,
moderna, educadora, uma cida-
de que tem saúde e que vai le-
var iluminação com segurança a
todos os bairros", declarou Jars-
chel.

"Estamos honrados por es-
tarmos nessa casa, na Bolsa de
Valores, hoje para celebrar esse
momento, com a participação de
empresas de renome, como as
que estão aqui", afirmou.

Ele destacou a parceria com
o BNDES (Banco Nacional de
Desenvolvimento Econômico e
Social), que participou da estru-
turação do projeto, desde 2019,
e o apoio do consórcio de con-
sultores Accenture - Moysés &
Pires.

Também agradeceu aos vere-
adores da cidade e à equipe téc-
nica do Tribunal de Contas do
Estado do Paraná. "Eles validaram
o processo, o tornaram legítimo,
deram a credibilidade necessária
que um projeto dessa magnitu-
de precisa ter", reforçou.
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será aberta ao público no MON
A mostra tem a proposta de materializar, por

meio do design, objetos iluminantes e instalações
luminosas, colocando arte e design no mesmo pa-
tamar. Diversas correntes de estilo e abordagens,
da rica produção local, reforçam suas conexões
profissionais e lançam cenários criativos.

Governo do Estado,
na gestão Ratinho Ju-
nior, investiu mais de

R$ 180 milhões em obras es-
truturantes para melhorar e
ampliar o atendimento em
saúde na Macrorregião Les-
te do Paraná desde 2019. Um
relatório da Secretaria de
Estado da Saúde (Sesa) apon-
ta para 267 ações em 80 mu-
nicípios. O recorte geográfi-
co abrange sete regionais de
saúde, incluindo cidades polo
como Curitiba, Ponta Gros-
sa e Guarapuava, além de
toda a Região Metropolita-
na da Capital e o litoral pa-
ranaense. O pacote contem-
pla, entre outros investimen-
tos, a construção, reforma e
ampliação de Unidades Bási-
cas de Saúdes, as chamadas
UBS; implantação de clínicas
especializadas; reestrutura-
ção de hospitais; e convêni-
os para a compra de equipa-
mentos e insumos.

Na Grande Curitiba, por
exemplo, o Estado repassou
R$ 20 milhões para a cons-
trução do Hospital Municipal
de Colombo, R$ 4,3 milhões

Governo do Estado investe R$ 180 milhões em saúde
na região de Curitiba, Ponta Grossa e Guarapuava

O D
IV

U
LG

A
Ç
Ã

O

O pacote contempla a construção, reforma e ampliação de Unidades Básicas de Saúde,
as chamadas UBS; implantação de clínicas especializadas; reestruturação de hospitais, etc

O Estado investiu mais de R$ 18 bilhões em ações e programas
para os paranaenses atendidos pelo Sistema Único de Saúde
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para a ampliação do Hospi-
tal Waldemar Monastier, em
Campo Largo, e R$ 11 mi-
lhões para a modernização
do Hospital Municipal de Rio
Branco do Sul. Outros R$ 2,3
milhões foram investidos na
reforma e ampliação do Hos-
pital São Vicente de Curitiba
e houve seis reformas em
UBS na Capital. Em toda a

RMC, os recursos do Estado
alcançaram 80 UBS, entre am-
pliações, reformas e constru-
ções novas, para cidades
como Almirante Tamandaré,
Araucária, Contenda, Itape-
ruçu, Lapa e Tijucas do Sul.

Na região central, o des-
taque foi a construção do
Hospital Regional de Guara-
puava, um investimento de

R$ 63,7 milhões. Erguido em
tempo recorde, o complexo
médico teve papel decisivo
durante toda a campanha de
tratamento da Covid-19, se
tornando referência para os
municípios vizinhos.

Ainda em Guarapuava fo-
ram mais R$ 2,9 milhões para
a implementação do Samu na
cidade, fechando 100% da
cobertura no Paraná, e R$
9,6 milhões para ações jun-
to da Unicentro. As cidades
de Espigão do Alto Iguaçu,
Goioxim, Inácio Martins, Pi-
nhão e Teixeira Soares tam-
bém ganharam mais UBS.

Também como forma de
melhorar o acesso da popu-
lação a tratamentos especí-
ficos, a Sesa destinou R$ 11,6
milhões para a ampliação da
maternidade do Hospital Re-
gional do Litoral e constru-
ção do Ambulatório Médico
de Especialidades (AME) de
Paranaguá, no Litoral.

PEQUENOS MUNICÍPIOS
Como forma de descen-

tralizar o atendimento médi-

co, o Estado ampliou também
a oferta de serviços nos pe-
quenos municípios. Antonina,
Balsa Nova, Campo do Te-
nente, Guaraqueçaba, Ipiran-
ga e Reserva, entre outras
cidades, ganharam novas UBS,
garantindo mais conforto e
comodidade aos moradores.

PELO PARANÁ
No total geral, o Gover-

no do Estado aplicou R$ 869
milhões em obras para a saú-
de em todo o Paraná ao lon-
go de pouco mais de 3 anos
e meio. São, de acordo com
a Sesa, R$ 498 milhões entre
construções já concluídas ou
em execução e mais R$ 371
milhões em obras que estão
em tramitação para serem
executadas nos próximos
meses.

Entre os equipamentos já
entregues pelo Estado, estão
223 Unidades Básicas de Saú-
de, 35 hospitais, uma Unida-
de de Pronto Atendimento
(UPA) e uma Clínica da Mu-
lher. Seguem em execução
construções e reformas de
mais 581 UBS, 32 hospitais,
seis Prontos Atendimentos
Municipais (PAM) e uma Uni-
dade Mista (UM).

OUTRAS CONQUISTAS
Além dos investimentos

em obras, o Paraná ganhou
novos legados em questão de
saúde pública. Um deles, fru-
to da pandemia, foi a maior
rede de UTIs da história do
Estado, chegando a mais de
4 mil leitos. Outro foi a mai-
or renovação da frota, com
mais de mil veículos entre-
gues aos municípios. O Esta-
do investiu mais de R$ 18
bilhões em ações e progra-
mas para os paranaenses
atendidos pelo Sistema Úni-
co de Saúde.
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Curitiba

Rio Belém recebe limpeza e desassoreamento
em nova ação para prevenir inundações
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Maior rio urbano da cidade, o Belém, tem nova ação para prevenir inundações

aior rio urbano da
cidade, o Belém,

que percorre 37 bairros, está
recebendo nova etapa de lim-
peza e desassoreamento, no
bairro Boqueirão. Equipes
coordenadas pelo Departa-
mento de Pontes e Drena-
gem da Secretaria Municipal
de Obras Públicas (Smop)
desenvolvem uma ampla
ação para retirar bancos de
areia que causam afunila-
mento da calha e dificultam
o fluxo de escoamento da
água, além de fazerem limpe-
za e alargamento do talude.
Quatro escavadeiras hidráu-
licas estão sendo usadas para
retirar resíduos e sedimen-
tos acumulados no leito, de-
sobstruir o curso de água
e reduzir riscos de que ruas
e casas fiquem inundadas.

O serviço - iniciado na se-
gunda quinzena de setembro
- vai acontecer ao longo de
6 km, partindo da Rua Bley
Zornig até o Rio Iguaçu e
deve se estender pelos pró-
ximos meses.

Em agosto, outra área do
rio recebeu o serviço, nos
100 metros entre as ruas Dr.
Manoel Magalhães Abreu e
Rodolfo Bernardelli.

RESÍDUOS
Da mesma forma como

ocorreu anteriormente, nes-
ta nova etapa de desassore-
amento as escavadeiras en-
tram no rio para remover, do
leito para a margem, os resí-
duos, que depois serão car-
regados para as caçambas.
Rodrigues Araújo Rodrigues,

secretário municipal de
Obras Públicas, destaca a im-
portância das ações preven-
tivas, como a manutenção pe-
riódica dos rios e canais que
são constantes em toda a ci-
dade. "São medidas que inte-
gram o programa Curitiba
Contra as Cheias, criado
pelo prefeito Rafael Greca
para minimizar o impacto das
chuvas volumosas e diminuir
o risco de extravasamento
de rios e córregos", diz Ro-
drigues.

A limpeza e o desassore-
amento de novo trecho do
Rio Belém também integra o
programa Amigo dos Rios, de
despoluição e limpeza.

ALTO BOQUEIRÃO
Ações como as que acon-

tecem no Rio Belém se es-
palham pelos bairros. A re-

gião conhecida como Vila
Nova, no Alto Boqueirão, é
outro local que recebeu o
trabalho para manter regular
a vazão dos rios, córregos e
canais.

Os moradores da área es-
tão mais seguros depois que,
no início deste mês, equipes
do Departamento de Pontes
e Drenagem da Smop traba-
lharam na limpeza de apro-
ximadamente 250 metros do
canal extravasor que fica na
Rua Nair Cazelato, no cru-
zamento com a Rua Luiz
Machuca.

A intervenção também foi
uma medida preventiva para
garantir o escoamento da
água, evitando problemas de
alagamento na região. Para o
serviço foi utilizado uma es-
cavadeira hidráulica, que ser-
viu para a escavação do lei-

to, remoção de entulhos e
reconstrução das margens
do canal de drenagem. Foram
retirados 20 caminhos de
entulhos do local.

"É uma ação que execu-
tamos periodicamente para
evitar o assoreamento no
canal e assim facilitar o es-
coamento da água", explica
Ubiratan Cardoso, diretor do
Departamento de Pontes e
Drenagem da Smop.

ECOPONTO
Parte do que foi retirado

do canal deveria ter sido des-
cartado no Ecoponto Vila
Nova, que fica a poucos me-
tros do local, no cruzamen-
to das ruas Rua Tenente Co-
ronel Villigran Cabrita e Nair
Ferraz Cazellato.

O lixo descartado de for-
ma incorreta pode gerar po-

luição, proliferação de doen-
ças e facilitar a ocorrência de
enchentes, além de aumentar
os gastos com limpeza públi-
ca.

Separado e encaminhado
corretamente, o material tem
maior condição de reapro-
veitamento, e, entre as van-
tagens, reduz a necessidade
de uso do aterro sanitário. O
Ecoponto é uma opção para
o descarte correto de restos
de construção civil, madeira,
poda e limpeza de jardins,
mobiliário e eletroeletrôni-
cos inservíveis.

A Prefeitura pede à popu-
lação que colabore com a
manutenção da limpeza nos
rios e em suas margens. De-
núncias sobre descarte irre-
gular de lixo nestas áreas
podem ser feitas pelo tele-
fone 156.
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Horóscopo do Dia

Áries

Touro

Gêmeos

Câncer

Leão

Virgem

Libra

Escorpião

Sagitário

Capricórnio

Aquário

Peixes

Seu parceiro será grato,
mas não espere nada de
concreto do seu lado.

Você tem que aprender dei-
xar as pessoas se expres-
sarem.

Ouça a sua outra metade,
crianças, família... Você tem
tudo a ganhar.

Mantenha a cabeça fria e
resista ao impulso de dizer
qualquer coisa.

Sua vida amorosa vai fervi-
lhar com uma paixão arden-
te.

Permita-se viver sem se pre-
ocupar com o futuro em lon-
go prazo.

Júpiter vai aquecer a sua
vida amorosa com uma pai-
xão renovada.

Você está mantendo uma
distância saudável quanto
às emoções.

Pode acreditar em gratidão
- você vai experimentá-la!

Suas frustrações podem se
transformar em esperanças
construtivas.

No amor, se você for soltei-
ro, não fique parado. Vá à
luta!

Você será capaz de lidar
com assuntos difíceis com
seu parceiro.

Pinhais

Unidades de ensino realizam novos
cadastros para escolas em tempo integral

Chamada Escolar Pública atende pais e responsáveis
para realização de novos cadastros para o ano letivo de 2023

s novos cadastros
para as primeiras eta-
pas da Educação Infan-

til ou Ensino Fundamental, ano
letivo de 2023, em escolas de
educação integral em tempo
ampliado de Pinhais são reali-
zados em todas as unidades
educacionais do município. A
forma de concorrência às va-
gas destas modalidades se dá
por meio de fila de espera em
ordem cronológica (dia e ho-
rário da realização do cadastro).
O processo é organizado pela
Secretaria Municipal de Educa-
ção, conforme cronograma di-
vulgado no site e redes sociais
da Prefeitura.

O cadastramento é realiza-
do de segunda a sexta, das 8h
às 12h e das 13h às 17h, em
qualquer unidade de ensino de
Pinhais, onde os familiares res-
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Central de Vagas - WhatsApp: 99206-4705

ponsáveis poderão escolher
a(s) unidade(s) pretendida(s)
para matrícula do aluno, con-
forme critérios estabelecidos
em edital. A solicitação de va-
gas ocorre para as seguintes
modalidades de ensino: Educa-
ção Infantil Creche, do Berçá-
rio ao Infantil 1, 2 e 3, que aten-
de crianças do nascimento aos
quatro anos (a completar após
31/03 de 2023); Infantil 4, para

crianças com quatro anos com-
pletos até 31/03 ou cinco anos
a completar após 31/03 de
2023; Escolas de Educação In-
tegral em Tempo Ampliado: In-
fantil 5, para crianças com cin-
co anos completos até 31/03
ou seis anos a completar após
31/03 de 2023 e anos iniciais
do Ensino Fundamental, para
crianças de  seis a 14 anos de
idade. Pelo site da prefeitura é

SERVIÇO

Chamada Escolar
Pública para o
ano letivo de 2023
 Novos cadastros
Todas as unidades de ensino
de Pinhais, de segunda a sex-
ta, das 8h às 12h e das 13h às
17h (a escolha da(s) unidade(s)
pretendida(s) pode ser feita em
qualquer unidade da rede).

Fazenda Rio Grande

Um grande evento no Tea-
tro Municipal encerrou as ati-
vidades do Setembro Amarelo
nesta quarta-feira (28) com
uma série de palestras e atra-
ções culturais. Representantes
das escolas e da área de saúde
mental expuseram os trabalhos
realizados durante o mês, alu-
sivo ao combate e prevenção
ao suicídio.

Somente na Educação, fo-
ram diversas ações que chega-
ram a 1.500 alunos dos quin-
tos anos da rede municipal de
ensino. O secretário Professor
Ednelson Sobral, destacou a
importância do trabalho. "Os
professores mostraram muita
dedicação diante desse tema
tão importante", avaliou.

O secretário de Saúde, Beto
Rocha, elogiou o trabalho de
toda sua equipe e lembrou so-
bre o reforço profissional que
receberá na área mental. "Já te-
mos a garantia de contratação
de dois psiquiatras e enfermei-
ros que serão importantes em
nosso trabalho", disse.

Palestras debatem e mostram ações realizadas
pela Prefeitura durante o Setembro Amarelo

possível conferir a lista das es-
colas com turmas em tempo
integral (Infantil 5 ao 5º ano).
Para consultar a classificação e
chamamentos, acesse o site da
Central de Vagas.

É necessária a comprova-
ção de endereço no município
de Pinhais para a efetivação de
matrícula, conforme disposto
no site da Central de Vagas.
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O prefeito Marco Marcondes destacou o trabalho intersetorial entre a Educação
e Saúde e falou sobre a importância do Setembro Amarelo e a valorização da vida

O prefeito Marco Marcon-
des destacou o trabalho inter-
setorial entre a Educação e Saú-
de e falou sobre a importância
do Setembro Amarelo e a valo-
rização da vida. "Precisamos
fortalecer nossa fé".

A coordenadora de Saúde
Mental, Carolina Pelanda, falou
sobre o trabalho de conscien-

tização realizado pela pelo mu-
nicípio. "É extremamente im-
portante e necessário falar so-
bre esse tema. Precisamos
conscientizar e sensibilizar a
população trabalhando a empa-
tia, e assim salvar vidas", afir-
mou.

A assistente social Zilene
Carla cantou na abertura do

evento que também contou
com depoimentos. A coordena-
dora pedagógica da E.M. Mar-
lene Barbosa, Adriana Strujak,
falou que o trabalho foi reali-
zado com muito empenho. "O
trabalho dos professores foi
muito valioso, sempre com a
valorização da vida e respeito
aos outros", comentou.



Rubens Gennaro

Clara
Machado
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Parabéns pelo seu
aniversário,

Clara Machado,
estudante de
odontologia!

Espero que este
dia te proporcione

muita felicidade.
Você é

uma pessoa
maravilhosa,

aproveite esta
data especial!

Cumprimentos
do jornal ao
grande
Rubens
Gennaro,
morador de
Curitiba. Esta
quinta-feira
(29) é um dia
abençoado,
desejo que
você continue
sendo uma
inspiração
para as
pessoas ao
seu redor!

Camila
Gregório

Neste aniversário,
desejo a você muita
alegria e amor. Que
todos os seus
sonhos se tornem
realidade!

Robert Gunther

Completar
mais um ano
de vida é
motivo para
muita
gratidão, não
só para o
aniversariante,
mas também
para todos
que gostam
dessa pessoa.
Por isso, essa
quinta-feira
(29) é um dia
especial e feliz
para você,
meu amigo,
Robert
Gunther!

Daysi Balsini

Daysi Balsini, esta quinta-feira (29) é o seu dia!
Que você se divirta ao máximo e aproveite cada

segundo ao lado da sua família e amigos!

Rubens Gennaro

Vera Lucia
Jesus
Desejo que você

sempre siga em frente
com confiança e

coragem. Você é uma
pessoa muito especial.

Que hoje e todos os
seus dias sejam

incríveis! Parabéns!


